

DAFTAR PUSTAKA

- Achmad, Z. A. (2021). *Perbandingan Sistem Pers Dan Sistem Pers Indonesia*. Penerbit Sahaja.
- Alfi, Y. R., & Samry, W. (2025). Industri Media Online Di Sumatera Barat : Kajian Padangmedia . Com Tahun 2007-2022. *HISTORIA: Jurnal Pendidik Dan Peneliti Sejarah*, 8(1): 1–14.
- Alian. “Metodologi Sejarah Dan Implementasi Dalam Penelitian.” *Criksetra* 2, no. 2 (2020): 6–11.
- Aliansi Jurnalis Independen. “Sejarah Aliansi Jurnalis Independen.” <https://aji.or.id>. Accessed April 29, 2026. <https://aji.or.id/sejarah>.
- Arnus, Sri Hadijah. “JEJAK PERKEMBANGAN SISTEM PERS INDONESIA.” *Al-Munzir* 8, no. 1 (2015): 103–13.
- ATK, MBA, and MM. “Didemo, Jawa Pos Tak Terbit.” *Kompas*, 2000.
- AZ, Setiyardi, Mustafa Ismail, and Andari Karina Anom. “Jenderal Diadili, Jenderal Dibela.” *Tempo*, 1999.
- Barton, Greg. *Abdurrahman Wahid Muslim Democrat, Indonesian President*. Sydney: UNSW Press book, 2002.
- Chamim, Mardiyah, and Gita Laksmi W. “Jurus Menjinakkan Pers.” *Tempo*, 2001.
- Committee to Protect Journalist. “Attacks on the Press 2000: Indonesia,” 2001. <https://cpj.org/2001/03/attacks-on-the-press-2000-indonesia>.
- Dewan, Pers. “Sejarah Dewan Pers.” <https://dewanpers.or.id>. Accessed April 29, 2026. <https://dewanpers.or.id/read/page/06-05-2025-sejarah>.
- Dharmasaputra, Karaniya, Irfan Budiman, Arif A Kuswardono, and Darmawan Sepriosa. “Represif Terhadap GAM?” *Tempo*, 1999.
- Dharmasaputra, Karaniya, and Edy Budiwarso. “Dan Lumbung Itupun Bobol.” *Tempo*, 2000.
- Dharmasaputra, Karaniya, and Wenseslaus Manggut. “Arisan Korupsi Di Markas Polisi.” *Tempo*, 2000.
- Ginanjari, Ging. “Masa Transisi.” In *Semangat Sirnagalih: 20 Tahun Aliansi Jurnalis Independen*, 181. Jakarta Pusat: AJI Indonesia, 2014.
- Hadad, Toriq, Bambang Aji, Max Wangkar, and Andi Reza Rohadian. “Mar’Ie Memangkas Rp. 37 Miliar.” *Tempo*, June 11, 1994.
- Hadad, Toriq, Sandra Hamid, and Silawati. “Angka Misterius Santa Cruz.”

Tempo, 1992.

Hadi, Ido Prijana. "PERKEMBANGAN TEKNOLOGI KOMUNIKASI." *Ilmiah SCRIPTURA* 3, no. 1 (2009): 69–84.

Haris, Ivan. "Plus Minus Armada Bekas." *Tempo*, 1994.

Hutagalung, Inge. "Dinamika Sistem Pers Di Indonesia." *INTERAKSI: Jurnal Ilmu Komunikasi* 2, no. 2 (2013): 53–60.

<http://ejournal.undip.ac.id/index.php/interaksi/article/view/6588>.

Imron, Sariyatun, and Tri Yuniarto. "Pembredelan Pers Pada Masa Orde Baru Dan Relevansinya Bagi Mata Kuliah Sejarah Indonesia." *Candi* 13, no. 1 (2016): 146.

Ispandriarno, Lukas S. "Political Communication in Indonesia An Analysis of the Freedom of the Press in the Transition Process after the Downfall of the Soeharto-Regime (1998-2004)." Technical University of Ilmenau, 2008.

Jawa Pos. "Laksamana Ancam PTUN-Kan Gus Dur." 2000.

Joy. "Masih Minim, Peran Pers Menciptakan Perdamaian." *Kompas*, 2001.

Kompas. "Tajuk Rencana: Kasus 'Panji Masyarakat' Batu Ujian Untuk Kebebasan Pers." 1999.

Lindsay, Jennifer. "Media and Morality: Pornography Post Suharto." In *Politics and the Media in Twenty-First Century Indonesia: Decade of Democracy*, edited by David T. Hill and Krishna Sen, 172. Routledge, 2011.

Luwarso, Lukas. "AJI Sebagai Alternatif." In *Semangat Sirnagalih: 20 Tahun Aliansi Jurnalis Independen*, 315. Jakarta Pusat, 2014.

Luwarso, Lukas. "Lanskap Baru." In *Semangat Sirnagalih: 20 Tahun Aliansi Jurnalis Independen*, 189–212. Jakarta Pusat: AJI Indonesia, 2014.

Mahdi, Acan. "Kebebasan Pers Dan Hak Publik." *Al-Hikmah* 8, no. 1 (2015): 20–31. <https://doi.org/10.24260/al-hikmah.v8i1.67>.

Malik, Abdul. "Jurnalisme Kuning , 'Lampu Kuning' Etika Komunikasi Massa." *AJUDIKASI* 1, no. 2 (2017): 1–14.

Manan, Abdul, Arfi Bambani, Wenri Wanhar, agustinus eko Rahardjo, and Wenseslaus Manggut. *Semangat Sirnagalih: 20 Tahun Aliansi Jurnalis Independen*. Jakarta Pusat: AJI Indonesia, 2014.

Masduki. "Potret Organisasi Jurnalis Pasca Orde Baru Di Daerah Istimewa Yogyakarta." *Komunikasi* 10 (2015).

Miftahuddin. *Metodologi Penelitian Sejarah Lokal*. UNY Karangmalang Yogyakarta, 2020.

Miftahudin. *Metodologi Penelitian Sejarah Lokal*. Yogyakarta: UNY Press, 2020.

Mon, Dis, and Fey. "Buloggate Refleksi Kelemahan Besar Pemerintahan." *Kompas*, 2001.

- NAR, GUN, MBA, OSD, BDM, and VIK. "Presiden Abdurrahman Wahid: Ada Komplotan Untuk Menjatuhkan Saya." *Kompas*, 2000.
- Nj. "Gerakan Aceh Merdeka Bredel 'Serambi Indonesia.'" *Kompas*, 2001.
- Nj, and SMN. "Tokoh Dan Ulama Aceh Diundang Gus Dur: Referendum, Jalan Tengah Penyelesaian Masalah Aceh." *Kompas*, November 30, 1999.
- NN. "Mendagri Resmi Adukan Media Massa." *Kompas*, 1998.
- Nyarwi. "Konglomerasi Media Dan Konstruksi Praksis Demokrasi Pasca Rezim Orde Baru: Sebuah Refleksi Awal." *Komunikasi* 3 (2008): 1–14.
- Pauziah, Juita, Dkk. *Etika Dan Filsafat Komunikasi Dalam Realitas Sosial*. Jakarta Selatan: PT Mahakarya Citra Utama Group, 2023.
- Permana Rendra. "Tinjauan Kritis Konsep Dan Aplikasi Teori Pertanggungjawaban Sosial Pers Di Dunia Pers Indonesia." *Sosiohumaniora* 7, no. 3 (2005): 273–84.
- Perserikatan Bangsa-Bangsa. Deklarasi Universal Hak Asasi Manusia (1948).
- Priyonggo, Ambang. "Media and Politics: Examination on the Political Stance of Kompas in Gus Dur's Impeachment Process." *ULTIMA Comm* Iv (2012): 60–70.
- Putra, Nanda Mikola. "Kebebasan Pers Dalam Transisi Demokrasi : Studi Kasus Indonesia." *PUBLISTIK : Riset Jurnalistik Dan Komunikasi Media* 2, no. 1 (2025): 15–19.
- Republik Indonesia. UNDANG-UNDANG DASAR NEGARA REPUBLIK INDONESIA 1945 (1945).
- Republik Indonesia. UNDANG-UNDANG REPUBLIK INDONESIA NOMOR 21 TAHUN 1982 TENTANG PERUBAHAN ATAS UNDANG-UNDANG NOMOR 11 TAHUN 1966 TENTANG KETENTUAN-KETENTUAN POKOK PERS SEBAGAIMANA TELAH DIUBAH DENGAN UNDANG-UNDANG NOMOR 4 TAHUN 1967 (1982).
- Republik Indonesia. UNDANG-UNDANG REPUBLIK INDONESIA NOMOR 40 TAHUN 1999 TENTANG PERS (1999).
- Rosyada, Nuresa Febriasti, Arif Permana Putra, and Ana Nurhasanah. "Pembredelan Majalah Tempo Pada Masa Orde Baru." *Prabayaksa: Journal of History Education* 2, no. 1 (2022): 43. <https://doi.org/10.20527/pby.v2i1.4675>.
- Ruswandi, Awang. "Menakar Kadar Kebebasan Pers Indonesia." *Mediator: Jurnal Komunikasi* 5, no. 2 (2004): 265–74.
- Santoso. "Awal Perjuangan." In *Semangat Sirnagalih: 20 Tahun Aliansi Jurnalis Independen*, 85. Jakarta Pusat: AJI Indonesia, 2014.
- Santoso, Ferry. "Menonton Pengusutan Kasus Bulog." *Kompas*, June 12, 2000.
- Sawitri, Isma. "Cengkeh Milik Siapa." *Tempo*, 1991.

- Sen, Krishna, and David T. Hill. *Media, Culture and Politics in Indonesia*. Jakarta: PT Equinox Publishing Indonesia, 2007.
- SIEBERT, FRED S., THEODORE PETERSON, and WILBUR SCHRAMM. *Four Theories of the Press. Four Theories of the Press*. Chicago: University Of Illinois Press, 2018. <https://doi.org/10.5406/j.ctv1nhr0v>.
- Soerjoatmodjo, Gita Widya Laksmi. "Standarisasi Kompetensi Pewarta Foto Indonesia." *Jurnal Psikologi Industri & Organisasi* 3, no. 1 (2016): 69–80.
- Solahudin, Dkk. *Amuk Massa Gus Dur*. Jakarta: AJI Indonesia, 2001.
- SSD, and MSH. "Kodam Jaya Tuntut Tajuk." *Kompas*, September 9, 1998.
- Steele, Janet. "Indonesian Journalism Post-Soeharto." In *Politics and the Media in Twenty-First Century Indonesia: Decade of Democracy*, edited by Krishna Sen and David T. Hill, 85. New York, 2011.
- Sugrahetty, Gabriel, Andari Karina, Hani Pudjiarti, Darmawan Sepriosa, and Dwi Wiyana. "Sejak Dulu ABRI Berbisnis." *Tempo*, 1998.
- Sulistyowati, Fadjarini. "Organisasi Profesi Jurnalis Dan Kode Etik Jurnalistik." *Ilmu Komunikasi* 1 (2004): 113–26.
- Sumantri, and Bambang Sigap. "Konflik Maluku, Ini Perang Apa?" *Kompas*, April 19, 2001.
- Supriadi, Yadi. "Relasi Ruang Publik Dan Pers Menurut Habermas." *Kajian Jurnalisme* I, no. 1 (2017): 1–20.
- Taufani. "Pemikiran Pluralisme Gusdur." *Tabligh* 19, no. 2 (2018): 198–217.
- Taufik, Ahmad. "Deklarasi Sirnagalih." In *Semangat Sirnagalih: 20 Tahun Aliansi Jurnalis Independen*, 76. Jakarta Pusat: AJI Indonesia, 2014.
- Taufiqurohman, Muhamad, Edy Budiwarso, and Hani Pudjiarti. "Membonsai Kwik Menyemai Rizal." *Tempo*, 2000.
- Tempo*. "Hasyim 'Gus Im' Wahid: Gus Dur Tak Meminta Saya Duduk Di BPPN." 2000.
- Tempo*. "Menggelar DOM, Memanen Ganja." 1999.
- Thy. "Kantor Radar Cirebon Dirusak Massa." *Kompas*, 2001.
- Tricana, Deny Wahyu. "MEDIA MASSA DAN RUANG PUBLIK (Public Sphere), SEBUAH RUANG YANG HILANG." *Aristo* 1, no. 1 (2013): 8. <https://doi.org/10.24269/ars.v1i1.1538>.
- Triyono, Didit Agus. "The Four Press Media Theories: Authoritarianism Media Theory, Libertarianism Media Theory, Social Responsibility Media Theory, and Totalitarian Media Theory." *Ragam Jurnal Pengembangan Humaniora* 13, no. 3 (2013): 194–201.
- Wahid, Abdurahman. "Demokrasi." *Harian Media Indonesia*, 1998. <https://gusdur.net/demokrasi/>.

- Wahid, Abdurrahman. "Kebebasan Pers Dan Pembangunan Ekonomi." In *Tajuk-Tajuk Dalam Terik Matahari*. Surabaya: Surabaya Post, 1993.
<https://gusdur.net/kebebasan-pers-dan-pembangunan-ekonomi/>.
- Wahyunanto, Erwan Dwi, Arik Dwijayanto, Syamsul Wathoni, Prodi Pengembangan, Masyarakat Islam, and Fakultas Dakwah. "GUS DUR DAN CIVIL SOCIETY : PERAN KH ABDURRAHMAN WAHID DALAM." In *Proceeding of 1st Annual Interdisciplinary Conference on Muslim Societies (AICOMS) Institut Agama Islam Sunan Giri (INSURI) Ponorogo*, 1–20, 2020.
- Wardhana, Veven Sp. "Boikot Media Dan Boikot Informasi." *Tempo*, 2000.
- Wasino, and Endah Sri Hartantik. *METODE PENELITIAN SEJARAH DARI RISET HINGGA PENULISAN*. Yogyakarta: Magnum Pustaka, 2018.
- Wicaksono. "Tanggungjawab Para Jenderal." *Tempo*, 1999.
- Y, and NJ. "Soal Pemukulan Wartawan, Kapolda Minta Maaf." *Kompas*, 2000.
- Yendri, Reyhan Alfi, and Wannofri Samry. "Industri Media Online Di Sumatera Barat : Kajian Padangmedia . Com Tahun 2007-2022." *HISTORIA: Jurnal Pendidik Dan Peneliti Sejarah* 8, no. 1 (2025): 1–14.
- Yusuf, Iwan Awaluddin. "Analisis Konglomerasi Industri Pers Daerah Di Indonesia: Pendekatan S-C-P." *Komunikasi*, 2008.
- Zulkifli, Ari. "Siapa Yang Diperkosa, Mei Lalu?" *Tempo*, 1998.